

# HERALDO DE TOLEDO

PERIODICO SOCIALISTA INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
CUESTA DEL ÁGUILA, 11, TELF. 19.

Jueves 21 de Julio de 1932

AÑO I  
NÚM. 7

## Comentando el manifiesto del Partido Socialista y de la U. G. T.

No publicamos el manifiesto del Partido Socialista y de la U. G. T. porque ha sido reproducido por toda la prensa nacional y es conocido de todos los españoles, pero sí reproducimos un comentario del periódico madrileño *El Sol*, de tendencia bien distante de la nuestra.

Dice así.

«Que las derechas antirrepublicanas se alcen, arrojando todos los riesgos, en son de guerra contra el socialismo y pregonen la necesidad de una cruzada antisocialista, es perfectamente lógico, dada la trayectoria de los sucesos políticos que condujeron a España al triunfo republicano. Dígase lo que se diga, la proporción en que los socialistas hicieron posible el advenimiento de la República fué enorme.

Pero el aspaviento antisocialista no se comprende, si hemos de ser sinceros, en aquellas zonas que durante el período pre-republicano y durante los debates constitucionales buscaron acendradamente la colaboración del socialismo, la reclamaron con insistencia, la exigieron en todos los tonos, sin que ni la conducta del partido socialista español, ni sus designios revolucionarios, ni sus últimas instancias marxistas, ni las reiteradas declaraciones de sus programas fueran obstáculo en ningún momento.

Nos referimos a las zonas republicanas que, día a día, fueron admitiendo la solidaridad con los actos del Gobierno provisional, en el que había tres ministros socialistas: zonas que votaron, uno tras otro, los artículos de matiz socialista, mediante los cuales adquiría tonalidades inequívocas la Constitución; zonas desde las cuales, en diversas y solemnísimas ocasiones, brotaron elogios de excepcional calidad para lo que en aquellos momentos se llamó abnegación de los socialistas, tolerancia que les llevaba a no presentar sino programas mínimos a la República, comprensión, prudencia

en la conducta, y en fin de cuentas, para lo que entonces se definió como transigencia y espíritu de sacrificio. Todo eso lo hemos oído de los mismos labios que actualmente pronuncian las palabras «dictadura socialista». ¿Qué ha sucedido en España para semejante mutación en los pareceres de algunos personajes republicanos? ¿Por qué dictadura hoy lo que hace muy pocos meses, y aun muy pocas semanas, era sacrificio digno del mármol y del bronce? ¿Acaso han innovado los socialistas su programa? No: es el mismo de siempre. ¿Exigen algo que no exigiesen desde que iniciaron su colaboración con los partidos republicanos? No: se mantienen en sus posiciones archiconocidas. Y, en definitiva, ¿se pide su despido del Poder para instaurar una política antisocialista? No: nadie se atreve a formular ese propósito.

Pues si esto es así ¿no se llega fácilmente a la sospecha de que sólo se busca un cambio de Gobierno a la más vieja manera, una especie de «crisis oriental», como las tan conocidas y denostadas de otros tiempos?

Es natural que, frente a eso, los socialistas muevan sus huestes. La Revolución no se hizo para que don Alfonso de Borbón—lo hemos dicho alguna otra vez—cambiara su residencia de Madrid por la de Fontainebleau, ni para que doña Isabel muriese en París. Una Revolución no es un capricho personal. Y si alguien la hubiera concebido de manera tan mezquina, ahí están los acontecimientos políticos y sociales para demostrarle que se había equivocado profundamente. Ahí está el

manifiesto de los socialistas y de la Unión General de Trabajadores para decirle: «Hay que cumplir los compromisos revolucionarios.»

No somos socialistas; nuestra doctrina política y social nada tiene que ver con el marxismo, enemigo de la libertad.

Pero las profundas discrepancias doctrinales que respecto del socialismo mantenemos no nos impiden apreciar en la actitud del partido socialista español una claridad mag-

nífica en sus propósitos, una lealtad irreprochable en su táctica y un ejemplar denuedo en su entusiasmo. ¡Ojalá se dieran esas mismas calidades en todas las fuerzas políticas de España!

Por si algo faltaba para que la actitud de los socialistas resultase clara, he ahí su último manifiesto: es el recuerdo terminante de que estamos ante una Revolución. Y quien quiera entender, que entienda.»

## ¿UNA PROTESTA CONTRA LERROUX?

En la última sesión municipal se planteó un debate por la minoría radical socialista, acerca de las declaraciones hechas por el jefe del Partido radical en Zaragoza, respecto a la Academia general militar, ofrecida a los zaragozanos para cuando sea gobierno este partido.

La minoría socialista propuso una modificación al escrito, por considerar que no era procedente elevar una protesta contra el señor Lerroux por unas manifestaciones pronunciadas en un mítin de propaganda política, por considerar que esto constituye el ejercicio de un derecho y porque no sabíamos si en otro acto que celebrase en Toledo ofrecería trasladar a nuestra población la residencia oficial del Presidente de la República y del Gobierno.

Con los demás extremos de la proposición estuvieron conformes los socialistas, que eran felicitarse nuevamente al Sr. Azaña por su iniciativa de reintegrar

a Toledo el despojo que la hiciera la dictadura.

Pero el no haber acudido más que dos de los concejales de la minoría radical socialista y éstos no poner empeño en mantener su propuesta con la modificación propuesta por los socialistas, dió por resultado que prevaleciera el criterio contrario y los proponentes retiraran su proposición.

Los socialistas no quisieron dar lugar a que se dijera que aprovechaban la ocasión propicia para realizar un acto de hostilidad política contra el caudillo radical. Hicieron bien; cuando haya ocasión de combatir al partido o a su jefe, lo harán con toda claridad y concretando los cargos que hayan de hacerles.

Y con esto no queremos significar que los radicales socialistas no estuvieran en su derecho para hacer la proposición, pero en nosotros no estaba bien dada la tirantez de relaciones que existe entre ambos partidos.

CAFÉ-BAR TOLEDO

Café exprés  
y Chocolates

Gran surtido  
en fiambres y

ZOCODOVER, 54 - mariscos -

Ahora bien, después de las declaraciones hechas el martes en el Parlamento y después de la declaración de la minoría acaudillada por D. Alejandro, en la que se hace solidaria de todas las manifestaciones hechas por su jefe en Zaragoza,



las cosas han cambiado notablemente.

No hay lugar ni causa para alarmarse, pero sí para ir tomando posiciones, porque ya no es un párrafo más o menos ingenioso de un orador, aunque éste sea de la talla del señor Lerroux; ahora se trata de un plan de gobierno, de un programa de gobierno bien definido, y eso es más serio de lo que a primera vista parece.

Y ese plan de Gobierno, además, ha tenido estado parlamentario y se ha ratificado claramente que se mantiene este programa.

Esto, evidentemente, reviste gravedad y de ella debemos estar avisados todos los toledanos.

Sin alarmas ni intranquilidades, pero con toda firmeza cuando llegue la oportunidad se debe actuar.

## TRIBUNA PÚBLICA

### CONTESTANDO

Aunque tarde, llega, al fin, a mis manos el número 59 de *Vanguardia*, periódico local que se dice portavoz de la juventud y del Partido radical de Toledo, y cuyo nombre está en verdadera pugna con la actuación y significación de las huestes que acaudilla Lerroux, el jefe supremo de los descontentos del régimen y de los conversos del 14 de abril.

En el mencionado número, y bajo el título «Cómo se hace justicia» se analiza un caso célebre según explica el desdichado autor del artículo, en el cual se ataca a la que pudiéramos llamar benemérita Unión de Dependientes de Comercio, que, lejos de ser *semicavernícola*, cual dicen, pertenece a la Unión General de Trabajadores desde el año 1927—en plena dictadura—y

no son, por tanto, republicanos radicales del 14 de abril, donde se ataca, repito, a la Sociedad que viene luchando calladamente, constantemente, sin estridencias de ningún género, desde el año 1918, por el mejoramiento de la dependencia mercantil; a la Sociedad que, apesar de «no pensar nada más que en juergas y bailes», ha tenido el rasgo viril de expulsar de su seno a los indeseables por estafadores de sus propios compañeros y por traidores a la causa, que no son otros que los que en el número 59 de *Vanguardia* protestan burdamente hasta del régimen, porque la justicia que ellos entenderían *justa* sería la arbitrada por ellos mismos.... ¡Menguado concepto es, en verdad, el que les merece la justicia!

Como Presidente que he sido varios años de la Unión de Dependientes, me interesa hacer la pequeña advertencia de que, si yo fuese director de un periódico, no admitiría en él trabajos que no solamente deshonran a sus autores, sino que también dicen muy poco del grado cultural de quien consiente su publicación: tal está de groseramente hecho este artículo, ya que para nadie medianamente culto e instruido puede ser un crimen el que en una biblioteca existan libros de todos los matices ideológicos.

A esto debo añadir yo que no solamente hay libros del Cardinal Segura en nuestra biblioteca, sino que también poseemos la Biblia auténtica, así como también la vida y obra excelsas de Pablo Iglesias, de José Nakens, Cánovas y otras grandes figuras del republicanismo español de otros tiempos.

También me interesa deshacer las falsedades vertidas en dicho artículo, y he de hacerlo porque aunque en realidad no merecían esas falsas imputaciones el honor de ser desmentidas, estimo conveniente que las cosas que

den en el lugar que les corresponde.

Es falso el decir que, por no tener personal,—constándoles a ellos que si no lo tenemos aquí tenemos doble en la provincia, que para el caso es lo mismo—nos habíamos visto obligados a recurrir, para copar el Jurado mixto de Alimentación, a un cobrador de Banco, a un camarero, a un viajante y a un motociclista; y es falso, digo, porque, el que hoy es cobrador, fué designado para este cargo estando prestando sus servicios como dependiente en la casa Ayuso, o sea después de haber mandado nosotros su nombramiento de vocal al ministerio; el viajante, lo es, efectivamente, pero alterna sus salidas con su verdadera profesión, que es la de dependiente; en cuanto a lo que se refiere al *camarero*, es el colmo del cinismo decir que un individuo que lleva seis años empleado como dependiente en la Sección de Víveres de la Academia Militar, es camarero; ¿y el motociclista? Si al autor de tan lamentable artículo en *Vanguardia* le hubiera acompañado la suerte y le hubiera tocado una de las motocicletas que ha rifado «el Ciego», creo que por esa buena causa no iba a dejar de ser dependiente, y creo también que, después de justificar la situación en que se encuentran estos compañeros, es una perogrullada, es absurdo pensar que no pueden ostentar cargos de ningún género.

Es falso de toda falsedad asimismo, que el deán de la catedral haya dado conferencias en nuestro local, y sí, en cambio, las ha dado Ballester. Por lo demás, en la conciencia de los toledanos existe el convencimiento de la honrada y justa actuación, desde su constitución, de la Unión de Dependientes, en la lucha por el mejoramiento de la clase, al lado de la corta actuación de esa otra sociedad,

más que por otra cosa conocida por la imposición y la violencia de sus primeros fracasos. Nuestra Sociedad no ha necesitado para existir y defender a sus asociados de un cambio de régimen, como lo han necesitado los que tan injusta y groseramente nos combaten.

Esto expuesto, es evidente la mala intención que encierra el artículo, al achacar a favoritismo de un Partido que, por suerte o desgracia, ocupa el Poder, el triunfo conseguido con legalidad y respetando la justicia, que tan malparada dejan en esta ocasión los articulistas.

Para terminar, he de decir que es cierto—indudablemente—que se han dado alguna que otra velada artística y un baile o dos anuales, pero esto ha sido con el fin de allegar recursos con qué atender al sostenimiento de las clases gratuitas creadas en nuestra Sociedad, a las que invito y recomiendo asistan los autores del artículo de *Vanguardia*, que demuestran tener gran necesidad de ellas.

L. M. V.

Toledo 18 julio 1932.

## “LA SUIZA”

LECHERÍA — PASTELERÍA

Se hacen de encargo:

Tartas, flanes y tocinos - Bollos de todas clases. — Especialidad en ensaimadas mallorquinas

ARMAS, 5 (Zocodover) TOLEDO

Quesos - Natas - Mantecas

## REGUILON

Cuatro Calles, 11 y Santo Tomé, 4

### Clínica Dental Antonio Gozalvo

Calle Nueva (hoy Giner de los Ríos) 2, 4 y 6, Edificio del Banco Central

Dentista de la Academia de Infantería y Colegio de Huérfanos.

CONSULTA

Martes, Jueves, Viernes y Sábados, de 10 a 1 y de 3 a 7

## GUTIÉRREZ

TOLEDO

FÁBRICA DE RASILLA Y LADRILLO HUECO - LADRILLO ITALIANO - FROGA - BALDOSA - TEJAS

FÁBRICA: Paseo de la Rosa, teléfono 557 - OFICINAS: Alfileritos, 6, teléfono 730.

Todo este material se elabora por procedimientos modernos, haciéndose su coción en horno «Hoffmann», de fuego continuo.



## EL HOSPITAL PROVINCIAL

### Necesidad de su inmediato traslado al nuevo edificio

Por exigencias de ajuste, no se pudo publicar en nuestro número pasado una carta que habíamos recibido a propósito de nuestro anterior artículo referente a este asunto.

Dice así la referida carta:

Sr. Director de HERALDO DE TOLEDO:

Muy señor mío: Una vez más, ha levantado usted la voz en defensa de los humildes, al publicar en su anterior número de HERALDO DE TOLEDO el artículo que trata sobre la inauguración del nuevo hospital.

Los que por experiencia conocemos los múltiples beneficios que puede reportar a los que carecemos de recursos para atender a las enfermedades, sabemos apreciar la importancia que tiene que tan hermoso edificio abra sus puertas a los desvalidos.

Ya sé que no es necesario estimularle para que continúe en el camino emprendido, pero acepte mi felicitación sincera por la iniciación de tan hermosa campaña, a la que no dudo aportará todo el interés que se merece.

Al expresarle mi reconocimiento, aprovecho la ocasión para ofrecerme de usted afectísimo y s. s., q. e. s. m.,

ANDRÉS GÓMEZ

Toledo 10 julio 1932.

\*\*

También hemos recibido un oficio de la Diputación, que nos congratulamos en reproducir a continuación:

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

COMISIÓN GESTORA

Existiendo el propósito de proceder en el más breve plazo posible a la inauguración y apertura del nuevo Hospital provincial, la Comisión gestora provincial, en sesión del día de hoy acordó por unanimidad:

1.º Que por el Sr. Administrador del Establecimiento se

formule un estudio detallado sobre el coste del traslado de mobiliario, enseres y enfermos y cálculo aproximado del sostenimiento de cada enfermo, incluidos todos los gastos, durante los tres últimos meses del corriente ejercicio.

2.º Que por el Sr. Administrador se facilite presupuesto acerca del coste del servicio de automóvil para el traslado diario de médicos y demás personal del servicio por igual período de tiempo.

3.º Que por el Sr. Interventor se facilite relación de los débitos que tengan los pueblos con esta Diputación, para interesar del Sr. Gobernador que apoye con su autoridad la gestión recaudatoria, con el fin de allegar fondos para poder realizar tan importante mejora.

4.º Que por los Sres. Visitadores del establecimiento, en unión del Cuerpo médico se formule un estudio amplio y detallado de la cuantía de los gastos que pueda ocasionar el funcionamiento del nuevo hospital durante los tres últimos meses del actual ejercicio.

Asimismo, se acordó hacer constar en acta la satisfacción con que ha visto esta Comisión el artículo publicado en HERALDO DE TOLEDO correspondiente al día 7 del corriente mes, sobre la inauguración del nuevo hospital provincial, y que se felicite al Sr. Director de dicho periódico, rogándole continúe la campaña emprendida, pues ello habrá de redundar en beneficio de toda la provincia.

Lo que en cumplimiento comunico a usted para su conocimiento.

Toledo 12 de julio de 1932.

El Presidente,  
JOSÉ FISCER

El Secretario,  
J. OLMEDO

Sr. Director del periódico local HERALDO DE TOLEDO.

\*\*

Agradecemos a la Comisión gestora que haya reconocido la

justicia de nuestras demandas y que esté dispuesta a realizar la mejora en beneficio de los desvalidos.

Bien vale la pena de que todos hagamos un esfuerzo para conseguir el poner a los enfermos de nuestra provincia en condiciones de higiene y comodidad, a que creemos tienen derecho.

Es doloroso ver en la situación en que se encuentra el actual edificio y estar contemplando a diario aquellos espléndidos pabellones que se yerguen en la cumbre de los saludables cerros de San Blas, reclamando a los pacientes que han de ser sus moradores mientras recobran su quebrantada salud.

Nosotros reclamábamos el interés de los diputados socialistas, por considerarles los más llamados a preocuparse de estos asuntos, por razones de su ideología, de su clase y de su deber, pero al saber que los demás componentes de la Comisión gestora participan de nuestro criterio y del de la mayoría de los toledanos, confiamos en que pronto veremos instalado este servicio en el sitio apropiado y podremos vanagloriarnos de que tenemos uno de los mejores establecimientos benéficos de España.

Agradeceremos a la Diputación nos tenga al corriente de sus trabajos preliminares, para seguir informando a la provincia.

Y, sobre todo, conocer el resultado de los informes pedidos.

Sobre el asunto de la Colonia

### Manifestaciones de la minoría socialista

Hemos recibido una carta de nuestro querido compañero Justo de la Cruz, refiriéndose a su actuación en la comisión encargada de organizar la Colonia municipal de niños.

En ella hace constar que su gestión fué encaminada a rechazar muchas instancias de familias pudientes, y que cuando el médico se quejaba de que se le hacían indicaciones por parte de los concejales, él le dijo que no debía atender ninguna, pues el facultativo era el que tenía que decir qué niños estaban más necesitados físicamente.

Que no ha recomendado a nadie, y que si ha ido algún niño cuya familia no es enteramente necesitada, será porque él no la conociera, pues los que supo los rechazó, a tal extremo que puede asegurar que su gestión se redujo a eso: a rechazar instancias de personas bien acomodadas, al menos algunas que intentaban quitar el puesto a niños verdaderamente necesitados.

Agrega que su misión no es acusar a nadie y por eso se limita a poner en claro su gestión, que ha sido la que corresponde a un socialista, y si en los demás ha habido negligencia o mala gestión, allá ellos con su responsabilidad.

Ante los insistentes rumores de crítica, sólo corresponde a él ponerse a salvo de aquello que pueda ser motivo de censura justificada.

Hace constar que es el único socialista que ha intervenido en esta comisión.

No publicamos íntegra la carta por la carencia de espacio.

Pero con ello quedan confesadas aquellas personas que mostraban su desagrado, en cuanto se refiere a la minoría socialista.

Antes de hacer sus compras visiten

las CASAS

REGUILÓN

Cuatro Calles, II Santo Tomé, 4

# Bar Oriental

Café, licores y aperitivos  
Especialidad en vermouth

3, Calle Nueva, 3



La Junta Patronal del viernes

## Sobre el cobro de las cuotas paritarias

El viernes pasado se celebró, en el domicilio social de la «Defensa Patronal Mercantil», Junta general extraordinaria para tratar de dar cuenta la Directiva de las gestiones realizadas a fin de que se cobrasen los recibos sin el 20 por 100 que se recargaba en concepto de apremio.

El Sr. presidente D. Alfredo van-den-Brule, dió cuenta de estas gestiones realizadas unas en Madrid, en el Ministerio del Trabajo, y otras con los señores gobernador, alcalde y recaudador de estas cuotas, dando por resultado el conseguir se abriese nuevo período de recaudación, que es hasta fin del mes actual y sin el abono de referido recargo del 20 por 100.

Como se recibió por algunos deudores de este impuesto la notificación de embargo, este se hace nulo.

Pasado el nuevo período conseguido de recaudación para sus deudores, volverá a regir en concepto de apremio.

Codillos y puntas de jamón

**Casa DIAZ**

(PRECIOS REDUCIDOS)

Repercusiones de un mitin

## Nada de apreciaciones caprichosas

En el acto celebrado en Toledo por el Partido radical, se aludió al Partido Socialista con esos «regüeldos» que Lerroux barruntaba el otro día al entrar en el Congreso y enfrentarse con Guerra del Río y su... compañero *el valenciano*.

Un socialista interrumpió al Sr. Guerra del Río en estos términos:

—¿Y los diputados radicales de la provincia de Toledo, con qué votos fueron elegidos?

Y el Sr. Guerra del Río respondió:

—¡Ah!, no sé lo que pasaría aquí, yo hablo por mi jurisdic-

ción de Canarias y allí fuimos elegidos por nuestros correligionarios republicanos.

Pues, señoras y señores electores de Toledo, el Sr. Guerra del Río no dijo exactamente la verdad, pues en su jurisdicción de Canarias fué elegido el Sr. Guerra del Río por entrar en una candidatura de conjunción Republicano-Socialista, como los de Toledo, pero con la agravante de que allí no había ni hay Partido radical, sino federal.

Ahora, en estos momentos, aprovechándose de que el Gobernador es radical, están intentando formar allí el Partido radical y para ello ha lanzado Guerra del Río un manifiesto.

¿Qué les parece a los concurrentes al mitin en que se lanzaron tantos «regüeldos» contra los socialistas?

Pero ya puestos a definir la personalidad del lugarteniente de Lerroux, vamos a publicar íntegro un artículo publicado en un periódico de Las Palmas, que justifica cuanto decimos sobre la no existencia del Partido radical, en donde fué elegido este señor diputado por los socialistas y los federales y justifica además lo que fueron las elecciones, cómo fué elegido Guerra del Río y otras cosas que no hemos dicho nosotros.

Dice así el articulito que firma un republicano, no un socialista:

A propósito de un manifiesto

## Entre dos ladrones

Invitado a emitir juicio sobre el manifiesto firmado por Rafael Guerra del Río, justificando la necesidad y hasta la conveniencia de la constitución del Partido radical en Las Palmas, esperaba que otros lo comentaran por sí con una adhesión más o menos premeditada podía librarme del compromiso.

Pasa el tiempo, no he leído nada relativo, los amigos (que aún conservo algunos) insisten, y francamente, como yo me debo a la amistad leal, sincera, no creo correcto eludir el pago de lo que se me pide.

Desde luego; ¡cómo no! he leído pausada, lenta y meditadamente el manifiesto.

¡Qué de recuerdos evoca su contenido en mi mente!

Y a propósito; ¿recuerdan mis contemporáneos aquel famoso mitin del Cuyás, sobre la batallona cuestión provincial en que tomaron parte Guerra y Unamuno?

Ya que pronto se ha cumplido la profecía. Ayer era León y Castillo. Hoy, en adelante, pretende sucederle Guerra del Río.

Claro que el manifiesto en cuestión es todo un programa... Un programa de aparente historicidad contemporánea para los que hayan perdido algo más que la facultad intuitiva del pensamiento.

¡Valle... Franchy... Guerra...!

Franchy, el árbol; Valle, el hortelano; Guerra, el podador.

Ahora, en aquel tiempo, Valle no era republicano; aún nos miraba con desdén a los federales que incurrimos en la tontería de acusarle «falsamente» ante los tribunales, suponiéndole autor de un delito de malversación. También estaba muy reciente su actuación como fiero campeón de los privilegios de aquella guarida de caciques que aún se titula la CITY, en cuyas covachuelas, quiero recordar que, al fin, hubo de alojarse algún que otro furioso «republicano».

¡Qué bien maneja el amigo Rafael el incensario! ¡Hasta nosotros, los del «montón anónimo», contribuyentes a la formación del «ídolo», tenemos nuestra recompensa en el manifiesto. No sabe el inocente que nosotros, los del montón, más egoistas que él, íbamos detrás del ideal, sin importarnos un bledo la persona.

Pero en fin, que triunfamos. Es decir, que salió diputado Guerra.

Yo vivo ahora en Madrid, pero que estoy siempre en Las Palmas, tengo en este momento ante mi vista la carta que con motivo del triunfo me escribió Franchy desde La Coruña, no puedo resistir la tentación de transcribir lo que para mi cons-

tituye un lamento del insigne desterrado:

«VEO QUE GUERRA ECHA RAICES AHÍ, DE LO QUE ME ALEGRO...»

«LA RAIZ—le contestaba yo— ESTÁ AHÍ; ESTE ES EL FRUITO. NOSOTROS NO CONFUNDIMOS ESTO CON AQUELLO.»

Ved sin embargo como esto ha venido a suplantar a aquello.

Y eso es lo que hay que evitar por mucho que se disimule la intención.

¿Recordais mi articulito: «En pié los federales y socialistas?»

Ya veis como aquel era el comienzo de un final que se avercina.

Guerra viene a decir en el manifiesto lo que entonces no quiso; no le convino o no tuvo valor de revelar.

Lucharé desde mi partido, con mis huestes, unido a Franchy y Valle. Los socialistas de antaño, sus amigos entrañables, adaptándose al ambiente, no los desdén, les expido licencia limitada, recordándoles en sus instrucciones las normas a que han de someterse en el cumplimiento del deber. El consejo, más parece asesoría caciquil que generoso reconocimiento a la democracia.

¡Inocente! ¡Y se atreve a recordar su intervención en el momento y después del triunfo de la República! ¡Lo primero será mejor silenciarlo! Lo segundo fué un acto caciquil, antidemocrático, bravucón, de cobardía matonil. ¿Quién puede olvidarlo?

Cierto doctor amigo, que ofuscado no está viendo las consecuencias de aquel acto antirrevolucionario, me decía para callar mi protesta: ¿Pero qué oigo, usted protestando de la violencia? ¿Usted, que tuvo en jaque a toda la caciquería con el terror de la dinamita?

Si, yo—hube de contestarle— los amigos que conmigo se ju-

Gran Tintorería al vapor de

**FELIX PASCUAL**

Especialidad en el teñido a colores

Lutos permanentes y garantizados en doce horas

Lavados al seco.

No confundirse: FERIA, 15 (junto a la Catedral).--TOLEDO



gaban la vida frente a la tiranía, no podemos aprobar actos que la convaliden. Nosotros no cambiamos. En el poder, como en la oposición, somos los mismos, enemigos de la tiranía.

Pero en fin, ya está y lo mejor, ya que no podemos corregirlo, sería olvidarlo.

Más como parece que el procedimiento se mantiene, no lo olviden, republicanos y socialistas.

El caso no debe repetirse.

Es verdad, que las circunstancias han variado. En adelante, el amigo Guerra tendrá que vérselas con «jabalíes», «cavernícolas» y hasta con las «raposas» y «cucos» que tanto abundan en la fauna de la política isleña. Y nada digo de los obreros. ¡Ya verán cuando éstos acierten con su rumbo!

La cosa pues, ha variado.

¡Ah! Le queda su hermano de armas: Valle.

¿Y Franchy? ¿Qué harán los DISCIPULOS del maestro? Ya vemos que ante el pueblo lo veneran y se someten. ¿Pero no terminará Franchy su apostolado de igual manera que acabán los redentores?

No me agrada el papel, ni tengo tampoco vena de profeta; pero si digo que, si tal aconteciera, si escribas, fariseos y judíos se empeñaran en conducir a Franchy al calvario, sus amigos, sus discípulos, el pueblo entonces, si no puede evitarlo, levantará también su cruz a los ladrones.

CRISTÓBAL BONILLA.

## ¡Bajaron las pistolas!

EIBAR EN TOLEDO

CASA ARAMENDI.-Solarejo, núm. 12

Pistolas Star, Astra, Búfalo, Plus Ultra (ésta, de 22 tiros) a precios baratísimos.

Pistolas con dos cargadores calibre 9,380, con su funda, 65 pesetas.

Pistolas con dos cargadores calibre 6,35, 50 pesetas.

Escopetas, rifles, carabinas de repetición, a precios de fábrica.

Cartuchería para toda clase de armas.

Antes de efectuar compras, consulten precios.

Exposición de las armas, etc.:

Escaparate esquina a Fotografía Rodríguez

¡No confundirse con otras casas!

## Los tíos de peor le....xico

Está demostrado que los clericales son los de peor intención, los más temibles, porque todos tienen dentro un jesuita rencoroso, vengativo, audaz, traicionero.

Preferimos mil veces ese otro enemigo que inconsciente sale a la calle con el palo o la pistola en la mano a ventilar las cuestiones que ellos creen justas, porque al menos dan la cara y exponen lo que tienen que exponer.

Pero los clericales, además de dar la puñalada por la espalda, envenenan el arma con una baba nociva y asquerosa.

Decimos esto, impelidos por una de tantas maniobras de perversa intención de estos clericaluchos que nos gastamos por Toledo.

En nuestro número anterior hacíamos un comentario sincero, leal, sobre los sucesos de Villa de Don Fadrique, lamentándonos de lo ocurrido y poniendo las cosas en su verdadero lugar.

Decíamos que habían caído unos cuantos infelices, porque entendemos que lo son, porque son víctimas de la incultura a que les redujo la tiranía caciquil, para tenerlos siempre dispuestos como bestias a su esclavitud, sin pensar que esa ignorancia tiene dos filos peligrosos.

Agregábamos que se había deshecho una potente organización, porque lo era, sin perjuicio de que no fuera afecta a nosotros, pero no habíamos perdido la esperanza de su reacción.

Y señalábamos la circunstancia de haber dado una conferencia sobre Rusia Álvarez del Bayo, como punto de partida para que los campesinos se aficionaran por conocer datos de Rusia, ya que ellos veían una semejanza entre aquellos esclavos de la Siberia y su propia esclavitud. Álvarez del Bayo fué a proporcionarles la cultura que otros les negaron, pero no quiere decir esto que fueran estimulados hacia el comunismo por el camarada socialista, y sin embargo, asegurábamos que el primer comunista que les habló se los llevó a su campo.

Pues bien, de esto hace el periódico clerical el siguiente comentario:

«HERALDO DE TOLEDO comenta en un artículo los sucesos de Villa de Don Fadrique, diciendo que han caído unos cuantos infelices y se ha deshecho una potente organización. Recuerda que la Sociedad obrera de aquel pueblo se constituyó en tiempos de la Dictadura, y que en esta organización colaboró muy activamente el actual diputado socialista Sr. Alonso; pero que luego las persecuciones de que fueron objeto aquellos obreros les indujeron a pasarse al comunismo, estimulados por las incitaciones de un socialista que había estado en Rusia.»

De este comentario se deduce que, lo que ha pasado en Villa de Don Fadrique, ha obedecido a los estímulos de un socialista.

No cabe mayor perversidad en la intención, ni más hipocresía en la forma.

Sin embargo, no dicen, no explican lo fundamental, lo que ha llevado a aquellos revoltosos a la desesperación y al extremismo: la tiranía patronal, la intransigencia del caciquismo.

¿Es qué va nadie a defender lo contrario? ¿Es qué si a estos obreros se les hubieran respetado sus derechos y no se les hubiera lanzado del pueblo, de su pueblo; sino se les hubiera encarcelado sin motivo y no se hubieran cometido con ellos las series de injusticias, que nadie se atreverá a negar que se cometieron, iban estas sencillas familias campesinas a pensar en aventuras ni en ideas comunistas, ni sindicalistas, ni anarquistas? No, seguramente no.

Pero si cuando se les sustituyó con forasteros, precisamente se buscaba que hicieran, sino lo que ahora, algo semejante, para

caer sobre ellos y triturarles personal y colectivamente. Por eso nuestro compañero Alonso puso todo su empeño en que se resignasen, para frustrar los perversos propósitos.

Hay que decir la verdad y la verdad es esa: que nosotros condenamos lo hecho, es evidente, porque sabemos que esos procedimientos van precisamente en contra de los trabajadores y porque la vida de los semejantes la consideramos intangible, pero no hemos de negar los verdaderos orígenes, no hemos de callar, sabiéndolo, que los responsables de lo ocurrido son los caciques del pueblo, sin restar la responsabilidad que les pueda corresponder a los que trastornaron los sencillos y nobles sentimientos de aquellos campesinos.

No, a nosotros no nos ciega la pasión; sabemos que en ese pueblo somos considerados como los más enemigos de los trabajadores, en donde se les ha inculcado todo el odio posible contra los socialistas, que desde allí se nos insulta y se nos ultraja; pero por ello no les vamos a quitar la razón que les asista ni les hemos de negar nuestro apoyo en aquello que sea justo y tengan razón, aunque ellos no nos lo pidan y aunque nos lo rechacen.

Tenemos una conciencia que está por encima de todas las miserias y a ella nos remitimos.

Codillos y puntas de jamón

Casa DIAZ

(PRECIOS REDUCIDOS)

Garbanzos legítimos de Castilla

REGUILÓN

Cuatro Calles. 11 y Sto. Tomé. 4

## “EL PLATANAR AMBULANTE,,

FYFFES Plátano enorme, aromático y exquisito.

FYFFES Campeón de Europa.

FYFFES Sólo en las buenas fruterías, hoteles restaurantes y cabarets.

Venta exclusiva en Toledo: FELIPE RAMOS

Avisos: PASCUALES, 4



## El fichero provincial

### Aldeanueva de Barbarroja

Alcalde, su filiación, socialista.  
Concejales socialistas, 5.  
Monárquicos caciques, 4.  
Juez, su significación, monárquico.

De los 4 monárquicos del Ayuntamiento, 3 han dimitido.

\*\*

Está bien la nota anterior, pero faltan los datos sindicales.

Cuántos hay en la sociedad socialista, cuántos al servicio de la noble causa del caciquismo y cuántos neutrales.

### Villamuelas

Alcalde, su filiación, monárquico.

Concejales monárquicos, 6; (éstos se han puesto ahora, por el mando de Asensi, un gorrete que les ha mandado Guerra del Río).

Concejales socialistas, 1.

Todo el Juzgado, monárquico, con un gorrito ocasional de papel de seda.

Obreros organizados, socialistas, 44.

Al servicio de la noble causa del caciquismo, 102, que trabajan sin descanso y sin respetar bases, empleando mujeres y niños, mientras los demás están parados y perseguidos sañudamente.

### Novés

Alcalde, su filiación, socialista.

Concejales socialistas, 6 (el total del Ayuntamiento).

Juez, y todo el Juzgado, socialista.

Afiliados a la organización socialista, 547.

Al servicio de la noble causa del caciquismo, de 16 a 20.

Neutrales, ninguno.

### Villanueva de Bogas

Alcalde, monárquico.

Juez, monárquico.

Concejales monárquicos, 8.  
Sociedad Socialista, 30.

Al servicio de la noble causa del caciquismo, 90.

Neutrales, ninguno.

### Puerto de San Vicente

Este Ayuntamiento está nombrado por el art. 29 y, por tanto, todo él de la señora de don Luis Mateo.

Ahora, que mientras ha sido gobernador Maestre se llamaron radicales, pero sin dejar de pertenecer a Acción popular y de meternos las cruces y las medallas en los bolsillos.

Hay un concejal socialista porque al formarse la Sociedad se vino con los socialistas y sigue siendo un buen camarada. El juez, cavernícola hasta la médula.

Afiliados socialistas, 50, porque aunque hay más en la Sociedad, no tenemos confianza en todos.

Los demás, al servicio ese tan tan noble, que ponen ustedes en el periódico; al servicio del cura y demás fariseos.

### Alcolea de Tajo

Ayuntamiento, todo monárquico y por el art. 29 elegidos.

Juzgado, el juez monárquico; el fiscal, socialista; los suplentes y el secretario, monárquicos.

Afiliados socialistas, 190.

A disposición de la patulea monárquica, 25.

### Puente del Arzobispo

Alcalde, socialista.

Concejales socialistas, 2.

Monárquicos, 4.

Acción republicana, 1.

Vacantes, 1.

Juzgado Municipal, juez, fiscal, suplentes y secretario, monárquicos reaccionarios cavernícolas.

Afiliados socialistas, 240.

Al servicio de la reacción cavernícola, 30.

No hay neutrales.

## Alberto Vicente

Carpintero de la Escuela de Gimnasia

### TALLERES MECÁNICOS

Junto al nuevo edificio de la Escuela Normal de Maestras

Se hace toda clase de obra de carpintería de armar y de taller.

### Especialidad en Gimnasios

## González Byass

Los Vinos más predilectos.

El Coñac más preferido.

CONSULTORIO CLÍNICA  
OPERATORIA - RAYOS X

**DR. GARCIA CAPP**

Cuesta de los Pascuales, 8.-TOLEDO.-Teléfono 210.

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oído, cirugía general, a cargo del DR. GARCÍA CAPP, del Hospital de la Princesa y de la Policlínica del Dr. Cervera.

Martes y Viernes, de once a una y de tres a cinco.

Para enfermos en tratamiento, todos los días, de doce a una, a cargo de los practicantes.

EN MADRID todos los días restantes de dos a cuatro; Santa María, 6, principal.

## Censo electoral

El Jefe de Estadística de la provincia de Toledo, nos remite la siguiente carta, que agradecemos.

Sr. Director de HERALDO DE TOLEDO:

Muy señor mío: En el día de hoy y hasta el 30 de este mes, han quedado expuestas al público en el Ayuntamiento, (donde se deben presentar las reclamaciones) las listas provisionales del nuevo Censo electoral. Siendo tan importante y evidente la influencia que la prensa ejerce en cuanto atañe al interés general, ruego a usted que, en la forma que considere más oportuna y eficaz, publique en el periódico de su digna dirección, durante el período de exposición al público de las citadas listas, artículos, sueltos, recordatorios, al objeto de conseguir llevar al espíritu del vecindario el interés, que es tanto deber como derecho de todos los ciudadanos, de contribuir a la depuración del mencionado Censo.

Dándole las gracias anticipadas, me es muy grato repetirme con tal motivo de Ud. atto. s. s. q. e. s. m.,

EMILIO FERRAZ

Toledo 16 de julio de 1932.

## A las organizaciones obreras socialistas

Como recordarán, en el HERALDO fecha 9 de Junio, se publicó la forma en que las Sociedades tienen que funcionar con arreglo a la ley de 8 de abril y promulgada en la Gaceta del 14 del mismo y otra del 7 de junio, donde marca el plazo hasta 31

de agosto próximo, para tomar acuerdos las organizaciones, acatando dicha ley y poniendo la documentación en condiciones legales, y como tenemos noticias de que hasta la fecha son muy contadas las que han cumplido estos requisitos, llamamos nuevamente la atención de las Directivas, para que lo hagan cuanto antes, pues de lo contrario, tendrán que sufrir las sanciones que el Gobierno imponga por desobediencia a lo legislado.

Las Sociedades que no tengan reintegrados y visados por la Hacienda y el Gobierno Civil los libros deben remitirlos cuanto antes para poder presentar los balances de cuentas del 1.º semestre; de no hacerlo así, no admiten en el Gobierno dichos documentos de cuentas.

EUGENIO GARCÍA



¡CAZADORES!

EL TRUST EIBARRÉS ha visitado la

**Casa PACHECO**

y han acordado reponerla para la próxima temporada con ESCOPETAS de 2 tiros, gatillos ocultos, platinas largas, extractor "Hollán", cierre "Purdey", con indicador. Su precio en CASA PACHECO: 150 ptas.

Más otra clase de 2 tiros, palanca arriba. Su precio, 82 ptas.

**Casa PACHECO**

CERVANTES, 15.-TOLEDO



## ¿Cuántos secretarios de Ayuntamientos han publicado este bando?

Como suponemos que pocos, le reproducimos en estas columnas para suplir la falta de aquellos funcionarios y hagamos la cuenta de que en tal asunto este secretario lo es de toda la provincia.

### CENSO ELECTORAL

Con el fin de evitar el desagrado de tener que devolver reclamaciones que no vengan afectadas a los preceptos legales y poder cumplir con pulcritud y exactitud la obligación que se me impone, tanto por la Legislación electoral vigente, como por la Superioridad, he creído conveniente redactar las siguientes

### INSTRUCCIONES

1.<sup>a</sup> Las listas provisionales de todas las personas incluidas en el censo electoral de este término, se hallan expuestas al público en la Secretaría de mi cargo, hasta el día 30 del mes de la fecha, con el fin de tomar las oportunas precauciones para que no sufran, ni extravió ni deterioro al ser examinadas por cuantos electores lo tengan por conveniente, según ordena la Superioridad en su circular inserta en el *Boletín Oficial de Toledo* del día 12 de este mes.

2.<sup>a</sup> Todas las personas, varones o hembras, que sean o se crean con derecho a ser electores de este término se hallen o no incluidas en el censo, podrán reclamar de ellas tanto en lo referente a errores u omisiones de nombres, apellidos, edad u otra cualquier circunstancia que noten en las listas, como a inclusiones o exclusiones en ellas.

3.<sup>a</sup> Las personas que tengan derecho a hacer reclamaciones de inclusiones o exclusiones, presentarán éstas al secretario que suscribe, en la Secretaría del Ayuntamiento, acompañadas de los documentos que lo justifiquen, los cuales serán los siguientes:

(a) Para justificar las reclamaciones de inclusión, se acompañarán certificados del Registro civil que acrediten que las personas reclamadas han cumplido o cumplirán los 23 años de edad antes del día 1.<sup>o</sup> de no-

viembre de 1933 o de la autoridad competente cuando las reclamaciones versen sobre otro cualquiera de los extremos que determine la ley.

(b) Para justificar las reclamaciones de exclusión, se acompañarán los certificados del Registro civil si son por defunción, o por la autoridad competente si versaran sobre cualquiera de los demás extremos de los que señala la ley.

(c) Todos los documentos de reclamaciones como sus justificantes, vendrán extendidos en papel de la clase de oficio o común, sin otra clase de reintegros. Todos los certificados son gratis y se expedirán sin demora.

(ch) Todas las reclamaciones así de inclusión o exclusión, como de rectificación de errores, podrán ser presentadas y auto-

rizadas por las personas interesadas o por cualquier otro elector del término, colectiva o individualmente y por separado las de exclusión de las de inclusión y errores y por distritos, haciendo constar en todas ellas los apellidos y nombres, sexo, edad, domicilio, número de éste, profesión y si saben o no leer y escribir las personas reclamadas.

4.<sup>a</sup> En el acto de presentar las reclamaciones les será entregada a la persona que las presente, que será el que las suscriba, recibo de su presentación, debiendo presentar la cédula personal para tal fin y para acreditar la personalidad el presentador.

El Secretario,

CAYETANO ROMERO

Real de San Vicente 16 Junio 1932

# TUTURUTAINAS

## ¡LERROUX, NO!

*Dicen que con las derechas nos gobernará Lerroux... Por la derecha, derecho andará hasta Belcebú.*

*Gobernará con Melquiades, con Alba gobernará... ¡Gobernará hasta con Maura y algún otro sacristán!*

*Y si alguno tose fuerte, cuando no sea un general, sin que nadie lo remedie fusilado morirá.*

*Y el pueblo contestó: ¡Lerroux, no!*

*Surgirán mil procesiones y caerá la libertad; se acabó la democracia y aquí el fraile triunfará.*

*Los burgueses, muy orondos, a Lerroux aclamarán... ¡y hasta el cardenal Segura a Toledo volverá!*

*Lerroux, obispo de cuota, con cogulla y balandrán, en compañía de Segura, su bendición nos dará.*

*Y el pueblo contestó: ¡Lerroux, no!*

*Este gran Don Alacrando, que es un perfecto burgués, que ya tiene mucha pasta y presume de quinqué,*

*lo que tiene es mucho miedo, y no quiere gobernar, pues sabe que hasta las piedras iracundas, saltarán.*

*Márchese, Don Alacrando, a casa con su chochez, y no quiera la existencia amargarnos otra vez.*

*Y el pueblo contestó: ¡Lerroux, no!*

*El Partido Socalista, cumpliendo con su deber, el ataque de Alacrando ha sabido repeler.*

*Luchará con gran denuedo y violento será contra quien quiera, imprudente, la República minar.*

*Lerroux, en su desvarío, no cesa de amenazar, y quiere, con la República, su dictadura implantar.*

*Y el pueblo contestó: ¡Lerroux, no!*

SAMUEL LEVI

## Concurso de portadas

El director de «El Duero y su Cuenca», nos ruega contribuyamos a la difusión y publicidad de las bases para el concurso de carteles convocado por dicha revista.

El concurso será a base de dos premios: uno de 1.000 pesetas y el otro de 500.

Como las bases son algo extensas, en relación con el espacio que disponemos, si alguna persona quisiera enterarse, puede pasar a la redacción de este periódico y examinarlos con el detenimiento que estimen necesario.

### Codillos y puntas de jamón

## CASA DÍAZ

Precios reducidos

### Un acto civil

Ha sido inscripto en el Registro civil el niño Luis Fernández Arroyo, hijo de nuestros estimados camaradas Tomás y Milagros.

Al acto acudieron numerosos amigos y correligionarios, entre ellos varios concejales socialistas y nuestro compañero Alonso.

Tanto la madre como el nuevo vástago, disfrutaban de excelente salud, de lo que nos congratulamos.

Nuestra doble felicitación a los padres del neófito.

### NUEVA FERRETERÍA

DE

## Vicente Moreno

BELÉN, 10.--TOLEDO

Batería de cocina, Quincalla, Herramientas, Clavazón, etc.

### CAFÉS TOSTADOS AL DÍA

Puerto Rico, Caracolillo y Moka

## REGUILOÑ

Cuatro Calles, 11, y Santo Tomás, 4



# Heraldo de Toledo

PERIODICO SOCIALISTA INDEPENDIENTE

## SANGRIAS SUELTAS

En los pasillos del Congreso, conferencian Jiménez, representante de los sindicalistas, y Bujeda, destacado socialista. Comentan las cosas de Lerroux, y dice Jiménez:

—Sería curioso que consiguiera Lerroux lo que en tantos años de lucha no hemos podido conseguir nosotros: que lleguen a entenderse la Unión General de Trabajadores y la Confederación del Trabajo.....

Bujeda: —Pues no tendría nada de particular, porque ante el interés del país, todos tendríamos que sacrificarnos.

Nosotros, que escuchábamos personalmente, pensamos en que aquello era una aldadada que había resonado en toda la casa, sin que se pudiera apreciar si era en la escalera, en la antesala o en la alcoba.

Si necesita comprar muebles vea los grandes surtidos que presenta

**MONTES.—Belén, 5, 7 y 8**

Otro comentario piadoso:

Se dice que el diputado socialista por Toledo traslada su residencia a Madrid.

Pero, señores..... ¿no tendrán otra cosa de qué ocuparse los piadosos comentaristas, más que de los socialistas?

¿Es que nuestro camarada ha sido tan perjudicial a Toledo?

Pero nosotros vamos a decir apropiado de esto otra cosa, porque se la hemos oído a él.

Nuestro compañero Alonso no se va de Toledo, aunque les moleste a muchas personas su presencia.

Ahora bien: no se va porque no tiene en Madrid medios de vida, cosa que lamenta de veras, porque sus deseos coinciden con los amigos que sueñan con su desaparición.

Este deseo es hijo de la inconsecuencia de muchos toledanos, que parecen propensos siempre a la crítica mordaz contra quienes lo dieron todo por Toledo desinteresadamente.

Amargado, agotado física y moralmente, desearía de buen grado emigrar del pueblo por el que gastó las energías en lo mejor de su vida. Esa es verdad.

## DOCTOR RUIZ DE GUARDIA

### TUBERCULOSIS

### PULMÓN Y CORAZÓN

### MEDICINA GENERAL

CONSULTA DE 3 A 5

Navarro Ledesma, 2.-Telf. 303.-Toledo

## EN EL PARLAMENTO

### Un simulacro de agresión a nuestro compañero Villarrubia

El martes, momentos antes de empezarse la sesión, ocurrió un incidente pintoresco en los pasillos del Congreso.

Tuvo el siguiente origen:

Parece que el futuro ministro de la Gobernación, Sr. Guerra del Río había hecho unas declaraciones contra los alcaldes socialistas de la provincia de Toledo, calificándoles de estafadores o autores de hurtos y otros delitos.

Nuestro camarada dijo al preministro que si no tenían otro campo de experimentación para cultivar la calumnia contra los socialistas que la provincia de Toledo.

Se le contestó a nuestro compañero en tono despectivo, y entonces Villarrubia replicó que los socialistas de Toledo no contaban con gobernadores como el radical recientemente destituido del Gobierno toledano, que se había gastado las ocho mil pesetas de consignación de todo el año en poco más de la mitad.

Entonces, el Sr. Guerra del Río dijo que eso se lo dijera al interesado.

—Se lo digo a usted, que atribuye a los socialistas delitos falsos, y lo que yo le digo es totalmente exacto.

—Se lo dice a él, se lo dice a él.

Y sin mediar más palabras, inopinadamente, dió dos pasos atrás e hizo ademán de agredir a nuestro compañero, el cual se previno a la defensa.

Cuando el agresor pasó el ademán a vías de hecho, no pudo alcanzar a Villarrubia, rozándole solamente en el brazo.

Como siempre ocurre, sobre los luchadores cayeron medio centenar de manos para sujetarles y separarles.

Como nuestro compañero, indignado, le dirigiera palabras ofensivas en grado sumo, otros radicales quisieron también agredirle.

Otros diputados socialistas se pusieron de parte de nuestro compañero y se cruzaron conceptos duros entre ambos grupos.

Hubo un momento en que se creyó inminente un encuentro colectivo, cosa que no ocurrió por verdadera casualidad.

Según la teoría radical, no es lícito que los socialistas rechacen las imputaciones calumniosas que ellos les hacen constantemente. Están acostumbrados

a decirnos todas las picardías que se les antojan, ante el más absoluto silencio, obligados por la disciplina, y en el momento en que se les replica quieren ahogar nuestro derecho hasta por la fuerza.

La guapeza no es lo más parlamentario, pero mucho menos en personas que tienen ya la cartera de ministro entre las manos.

Si es ministro de la Gobernación el Sr. Guerra del Río y siguen los caciques de la provincia la táctica de agredir y asesinar a los socialistas, las medidas de gobierno son fáciles de adivinar.

Y luego les extraña que nos pongamos en guardia.

Desde luego, hemos de convenir que la agresión fué un simulacro solamente, porque no hemos visto a nadie que para dar una bofetada eche dos pasos atrás y haga ademanes notoriamente innecesarios, si no se propone el agresor producir el incidente ruidoso y de segura publicidad, mejor que llevar a cabo la agresión.

Equipos para novias

Precios sin competencia

**MONTES—Belén, 5, 7 y 8**

## Correspondencia particular

Pueblanueva.—S. O.—No hagáis caso de la carta del 20, que ha sido una equivocación. Ya está el pliego en su destino.

Mocejón.—N. G.—Remite 7 pesetas del Reglamento.

IMPRENTA ARTÍSTICA

Horno de la Magdalena, núm. 2.—TOLEDO

**Almacenes MONTES** Belén, 5, 7 y 8  
Teléfono 548

Mercería, Paquetería y Perfumería al por mayor y detall

**TEJIDOS Y MUEBLES**

DE TODAS CLASES Y PRECIOS

Veán exposiciones de artículos, los domingos Depósito de MUEBLES Plata, núm. 22